

Proyecto de Resolución

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación...

Resuelve

Declarar de interés de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación la Feria Masi Maky que se realiza en el mes de julio de cada año, desde hace quince años (2010), ubicada en la localidad de Maimará de la provincia de Jujuy, y representa la presencia actual de la diversidad de la cultura andina en nuestro territorio provincial.

Diputada Nacional Leila Chaher

Fundamentos

La Feria "Masi Maki", realizada desde hace quince años en la Provincia de Jujuy en el noroeste argentino, es un evento cultural, artesanal y productivo que nace de la necesidad de darle una solución a las dificultades de la comercialización que al momento de su creación (2010) atravesaban los artesanos y emprendedores de la zona.

Esta feria inició en julio de 2010 gracias a la iniciativa de su fundador, el señor Salomón Herman Zerpa, y de otros emprendedores y artesanos comprometidos con el desarrollo local, que queremos mencionar porque constituye un homenaje a su labor: Horacio Juárez, Javier Rodríguez, Margarita Figueroa, Mayela Lamas, Eugenia Gutiérrez, Hugo Zumbaino y Alfredo Cruz.

El proyecto se gestó desde la Agencia de Desarrollo Local de Abra Pampa con el apoyo clave de instituciones como la Municipalidad de Maimará, la Escuela Técnica General Manuel Belgrano Nro. 1 de Maimará, la Escuela Agrotécnica N° 10 de Hornillos, la organización Red Puna, la Red de institutos de formación docente Quepu, la Cooperativa Punha, la Cooperativa Agropecuaria Cauqueva, la Universidad Nacional de Jujuy, el INTA y el IPAF región NOA, junto a la colaboración inicial de Ministerios nacionales y provinciales.

El objetivo general de la Feria Masi Maki ha sido impulsar el encuentro de las culturas andinas, integrando saberes ancestrales con lógicas económicas actuales. Entre sus objetivos específicos se encuentra el fortalecimiento del encuentro de las comunidades de todas las regiones de la provincia, la consolidación de un espacio de comercialización directo y alternativo para artesanos y productores en un punto turístico estratégico en el marco de la declaratoria de Humahuaca Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO en 2006 y la creación de espacios de debate sobre la problemática de la producción, la comercialización y el desarrollo sostenible de los pequeños productores urbanos y los productores campesinos de alimentos y artesanías. Asimismo, se viene trabajando en la preservación de métodos ancestrales de artesanías mediante la circulación de técnicas y saberes de hilado, teñido y tejido, la valorización de la agricultura familiar y su producción sustentable, el intercambio de saberes de la gastronomía ancestral y de la medicina natural.

Esta feria desde sus inicios se concibió como un espacio para revitalizar la economía local y fortalecer la identidad cultural andina. Su nombre Masi Maky (manos amigas) significa la voluntad de colaboración y encuentro, la unión de manos, saberes, productos y tradiciones. Participan de la feria artesanos que trabajan la fibra de llama y de oveja, la madera de cactus, cueros, alfarería y piedras locales.

También participan de la feria productores de la agricultura familiar que cultivan papas andinas, maíz tradicional, quinoa hoy muy valorada nutricionalmente, frutas y hortalizas de la quebrada y plantas nativas, así como productores gastronómicos tradicionales, con sus platos típicos: humitas, tamales, locros, kallapurka, tijtincha y pachamanka, entre otros. En muchas ediciones se ha incorporado la experiencia y el trabajo de reconocidos chefs que se encuentran conduciendo la cocina de los platos tradicionales. En cada una de sus ediciones se hacen presentes los cuerpos de danza, copleiros y artistas regionales participando activamente de la feria.

Por lo expuesto precedentemente, solicito a mis pares me acompañen en el presente proyecto.

Diputada Nacional Leila Chaher